

Au service des personnes les plus vulnérables

Al Haouz

Janvier 2024



Célébration eucharistique présidé par le Card. Cristóbal Romero López, sbd, archevêque de Rabat
Paroisse de Saints Martyrs, Marrakech – le 10 septembre 2023

MESSAGE DE REMERCIEMENT POUR LES SOUTIENS A LA SUITE DU TREMBLEMENT DE TERRE

Dès l'annonce du tremblement de terre du 8 septembre 2023 à Al Haouz (région de Marrakech-Safi), et surtout l'annonce de

l'ampleur des dégâts, la Caritas Diocésaine de Rabat s'est mobilisée en se rendant sur place

avec une première aide et pour constater les premiers dégâts.

Nous avons reçu très rapidement de nombreux messages de soutien du monde entier, et aussi rapidement des propositions d'aides de la part de Caritas sœurs, d'associations et de particuliers.

Nous voulons ici exprimer tous nos remerciements de la part de l'Archidiocèse de Rabat et de la Caritas Diocésaine de Rabat, pour ces messages et aussi pour l'aide importante qui a suivi. Aussi, nous voulons vous présenter les actions qui ont été réalisées grâce à votre aide et également celles qui vont être entreprises prochainement.

Le 9 septembre 2023, nous avons voulu tout de suite, nous rendre sur place pour apporter une première aide, pour constater l'ampleur des dégâts et également pour rencontrer des personnes et des familles victimes du séisme. Le 10 septembre nous sommes allés dans la zone sinistrée. Dès ce moment-là, nous avons été à l'écoute pour réfléchir avec les personnes sinistrées et pour commencer à discerner la meilleure façon de venir en aide aux personnes et aux familles frappées par cette catastrophe.

Les régions les plus touchées sont souvent isolées dans les montagnes, et ce sont des régions où les populations souvent d'origine amazigh vivent de façon traditionnelles et très pieuses. Il a donc fallu une approche qui tienne compte de ces caractéristiques aussi bien pour la langue de communication qu'au niveau du respect des traditions.



L'Etat Marocain a mis en place très vite un système d'aide important et très complet dans

les zones sinistrées. La Caritas Diocésaine de Rabat a choisi d'être complémentaire par rapport à ces aides. Nous sommes en relation avec l'Etat Marocain et nous communiquons sur nos actions pour que notre apport soit le plus adapté possible.



Village Ait Ighemoure, Ouarzazate

Dans le même temps, la population marocaine dans son ensemble s'est mobilisée de façon très importante. Cet élan qui trouve en partie son origine dans la foi de nombreux Marocains et dans la culture islamique a créé un véritable tsunami de solidarité qui a permis de venir en aide très vite et de façon importante à de très nombreuses victimes.



Les bénéficiaires

En tant que Caritas Diocésaine Rabat, nous avons décidé d'agir dans des villages et des douars (le douar est un groupement d'habitations de moins de 400 habitants, donc plus petit qu'un village)

bien déterminés pour que l'aide aux victimes du tremblement de terre soit la plus efficace.

Les villages et les douars choisis l'ont été en fonction de critères comme l'isolement lié à la difficulté d'y accéder et l'importance de dégâts et du nombre de victimes.



Taouite dans la commune d'Imgdal, Asni

Les bénéficiaires des actions solidaires de la Caritas Diocésaine de Rabat pouvaient être toute personne en situation de vulnérabilité, sans distinction de statut, de sexe, de nationalité ou de religion. Les bénéficiaires ont été aidés en priorité selon les critères suivants :

En collaboration avec les associations dans les villages, dont deux sont des associations de femmes, nous avons donné la priorité aux femmes veuves et divorcées avec des enfants. Avec cette idée de fond, nous avons choisi d'aider premièrement les personnes et les familles qui ont eu leur logement entièrement détruit ; puis les familles dont les maisons sont partiellement effondrées et inhabitables, ensuite les personnes et les familles dont les maisons ont été endommagées et dont le chef de famille est décédé ou a perdu son emploi.



En collaboration avec des associations locales

Nous avons privilégié le travail avec des associations locales qui nous permettent d'impliquer le plus efficacement les populations locales et d'avoir des informations sur les personnes à aider.



Avec les bénévoles de l'association Solidarité des Sourds et Muets à Marrakech

En plus de nous aider à identifier les personnes qui ont le plus besoin d'être aidées selon nos critères définis précédemment, certaines associations ont participé à la manutention, au stockage, au transport et à la distribution de l'aide.

1. **El Michael Association** for Development and Education (AMDET) à Ouarzazate
2. **Association Crosus Tifawt** à Ouarzazate
3. **Association Solidarité** des Sourds et Muets à Marrakech
4. **Association Tifaouine** à Asni
5. **Coopérative féminine Tiwizi** à Amizmiz



Sauvegarde

Que ce soit au niveau du personnel de Caritas, des volontaires ou des associations avec lesquelles nous avons choisi de collaborer, nous avons veillé à l'application des normes de sauvegarde et de protection des enfants et des adultes en situation de vulnérabilité grâce à des formations adressées aux volontaires et aux membres des associations avec lesquelles nous collaborons, en demandant un engagement et par la mise en place de possibilité de signalement en cas de non-respect des normes. Nous avons complété ce dispositif par un mécanisme de traitement de plainte sous la responsabilité de la Caritas diocésaine de Rabat.



Les bienfaiteurs

Notre travail a été rendu possible grâce à la grande générosité et les nombreuses aides de :

- Apostólicas del Corazón de Jesús
- Caritas Sloveńie et Caritas Slovaquie
- Caritas Española et Caritas Somalie
- Kerkelijke stichting missiedur Holande
- Fraternita delle piccole sore
- Les Sœurs Franciscaines
- Missionnaires d'Afrique - Pères Blancs
- Ouest Solidarité France
- Compañía Misionera del Sagrado Corazón de Jesús
- Archevêché de Monaco

- Banque Nationale Slovaquie
- Banque Paris Postale
- Fundación Anunciata Solidaria
- Cercle Diplomatique Bienfaisance Maroc
- Monastere Notre Dame de l'Atlas
- Fundacion Centro Tierra Todos
- Ayuntamiento de Cádiz
- SlovakAid
- Ministry of Foreign and European Affairs (SlovenianAid)
- Ministry of Foreign Affairs – Czech Republic
- Nando and Elsa Peretti Foundation
- Paroisse Dogern, Allemagne
- Paroisse San Ginés, Espagne
- Paroisse Agadir, Maroc
- Paroisse de Fès, Maroc
- Paroisse de Beni Mellal, Maroc
- Paroisse de El-Jadida, Maroc
- Cathédrale de Saint Pierre, Maroc
- Œuvre D'orient
- Didier Lefort Architectes Associés
- Association Rabat Accueil
- Videssus ongd

Aussi, de nombreuses personnes, groupes, communautés et organisations ont contribué à l'aide aux victimes par l'intermédiaire de notre évêque, président de Caritas. Il tient ici à remercier personnellement tous les contributeurs et en particulier les anonymes et ceux dont nous n'avons pas les coordonnées.

L'aide de nombreuses personnes et organisations nous ont permis de récolter la somme de :

9.238.900,03 MAD

Ce montant sera intégralement utilisé pour venir en aide aux victimes du tremblement de terre.

Pour le moment nous avons déjà utilisé :

3.247.295,69 MAD

Merci, un grand merci à vous tous pour votre générosité envers les victimes du tremblement de terre !

LES ZONES ET LES AXES D'INTERVENTION Ouarzazate – Asni – Amizmiz

Après s'être informé et avoir analysé la situation, nous avons décidé d'intervenir successivement en suivant trois axes :

1. Aide d'urgence.
2. Protection contre les rigueurs de l'hiver et installation d'équipements sanitaires.
3. Assurer des appuis financiers, matériels et techniques pour renforcer les moyens de subsistance des familles.



**UN PREMIER PAS DANS NOTRE FAÇON D'ÊTRE
SOLIDAIRES**

Aide d'urgence

Dans un premier temps nous avons privilégié l'aide d'urgence aux victimes sous différentes formes en privilégiant l'aide alimentaire, des petits matériels d'éclairage, matelas et des ustensiles et du matériel pour cuisiner (fours, casseroles...). Nous sommes intervenus dans les villages suivants :

Région de Siroua, Ouarzazate	Aide alimentaire Nombre de familles
Hloukt	69
Tamalakout	115
Tizagzaouine	84
Hindu	42
Tinzaline	85
Nkoub	60
Tazoult	45
Total	500

Région d'Amizmiz	Aide alimentaire Nombre de familles
Amzi	37
Amghras	96
Taghreyouste	16
Total	149



Targua, Asni

Imgdal Cercle, Asni	Aide alimentaire Nombre de familles
Targua	85
Amslane	175
Taouit	42
Azamour	21
Total	322



Région d'Asni	Aide alimentaire Nombre de familles
Tagadirte	97
Tamzra	39
Ancien Asni	87
Ouraken	98
Total	321





UN DEUXIEME PAS DANS NOTRE FAÇON D'ÊTRE SOLIDAIRES

Protection contre les rigueurs de l'hiver et installation d'équipements sanitaires.

Une fois la première étape passée, l'aide actuelle se concentre sur la fourniture de vêtements chauds, couvertures et matériel de chauffage, et sur la construction d'éléments durables et indispensables comme des équipements sanitaires notamment des toilettes et des douches publiques et d'aider à la reconstruction de l'habitat. Nous prévoyons de venir en aide aux populations des zones suivants :

Equipement Cuisine Nombre de familles

Zone Asni	Zone Ouarzazate
262	488



Amslane, Asni

Appareils chauffage Nombre de familles

Zone Asni	Zone Ouarzazate
262	382

Projecteurs solaires / kit solaire portable Nombre de familles

Zone Asni	Zone Ouarzazate
383	103



Vêtements pour l'hiver Nombre de personnes

	Zone Asni	Zone Ouarzazate
Femmes	600	600
Enfants	800	100
Hommes	900	233
	2300	933



Produits d'hygiène Nombre de personnes

	Zone Asni	Zone Ouarzazate
Femmes	200	200
Enfants	200	-
Hommes	200	200
	600	400



Actions programmées à la zone d'Amizmiz Nombre des bénéficiaires	
Isolation au niveau des habitats	139
Distribution des chauffages	180
Installation d'éclairages solaires	140
Distribution des torches portables	150
Distribution des vêtements chauds	600
Distribution des kits d'hygiène	300
Distribution des kits de cuisines	150
Distribution des couvertures	450
Distribution des matelas	100



Actions programmées à la zone centre d'Asni Nombre des bénéficiaires	
Isolation au niveau des habitats	120
Distribution des chauffages	50
Distribution des torches portables	150
Distribution des vêtements chauds	480
Distribution des kits d'hygiène	750
Nourriture pour les enfants	300
Distribution des Couvertures	160
Distribution des matelas	50
Kits alimentaire	150



UN TROISIEME PAS DANS NOTRE FAÇON D'ÊTRE SOLIDAIRES

Assurer des appuis financiers, matériels et techniques pour renforcer les moyens de subsistance des familles

Le troisième axe de travail consiste à aider les victimes du tremblement de terre qui ont perdu non seulement leur maison, mais aussi leur outil de travail.

Le tremblement de terre a affecté profondément l'emploi dans de nombreux villages. Dans les villages et les douars où nous intervenons nous allons aider au retour à l'emploi en soutenant des Activités Génératrices de Revenu durables, et en soutenant des personnes qui souhaitent redémarrer leur activité économique dans les secteurs agricoles, artisanaux ou commerciaux. Nous pensons important que les victimes du tremblement de terre puissent reprendre leur vie normale et ne plus dépendre des aides, le plus rapidement possible. Et pour cela nous voulons :

Renforcer la résilience des activités génératrices de revenus des familles sinistrées à Moulay Brahim et Asni, principalement le petit commerce et les structures d'accueil touristique.

Renforcer les capacités des petites exploitations agricoles familiales dans la région, principalement l'élevage et l'arboriculture.



Rencontre et convivialité



Caritas Rabat et Caritas Slovaquie à Asni

Les équipes de la Caritas de Rabat et les autres visiteurs ont été marqués par l'accueil des populations locales. La convivialité et la gentillesse des Marocains qui venaient d'être si durement touchés se sont montrées sans limite. Tout comme la solidarité des Marocains du reste du pays, la solidarité des personnes victimes entre elles, a été exemplaire.



Les victimes ont tenu à partager leurs histoires et leur peine. Par exemple, dans un douar du Vieil Asni, on célébrait un mariage, les hommes étaient réunis dans une maison et quand la terre a tremblé tous ont pu sortir. Les femmes étaient réunies dans une autre maison, et au moment du séisme, une des femmes s'est mise devant l'unique sortie et a aidé toutes les femmes à sortir précipitamment, au moment où elle même allait sortir la dernière, la poutre qui soutenait la maison a cédé. Cette femme s'est retrouvée ensevelie sous les gravats et est décédée sur le coup. C'est son mari, désormais seul avec deux enfants en bas âge, qui a raconté l'histoire avec une très grande dignité.



De nombreuses familles ont perdu un ou plusieurs de leurs membres, leur maison leur travail et se sont retrouvées démunies et endeuillées en quelques secondes, mais nous n'avons vu aucun ressentiment, aucune colère.

La plupart des personnes rencontrées se demandaient surtout comment aider les autres et même se préoccupaient avant tout du confort des sauveteurs alors qu'eux-mêmes venaient de tout perdre.

Quand on a demandé s'ils ne ressentait aucune peine, ils nous ont répondu sincèrement : « c'est la volonté d'Allah, bien sûr nous sommes tristes, mais il n'y a rien d'autre à faire que de l'accepter ».



Équipe de Caritas Diocésaine de Rabat



13, Av. Al Alaouiyne, Quartier Hassan, Rabat – Maroc
Email : caritas.rabat@caritas.ma